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НЕЗАВИСИМОСТЬ - НАША САМАЯ СВЯЩЕННАЯ ЦЕННОСТЬ
Касым-Жомарт Токаев.

ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

Триумф 
на Кубке мира

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВООТЕЧЕСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Среди цветов благоуханья
Танзиля МУХТАРОВА, Карасайский район

Цитата номера
«Предлагаемые Правитель-

ством меры могут пополнить бюд-
жет без дополнительных транс-
фертов из Нацфонда. Но нужен 
точный расчет и учет всех со-
путствующих факторов. Поэ-
тому стоит задача тщательной 
разработки новых Бюджетного 
и Налогового кодексов и их при-
нятия в сжатые сроки».

Касым-Жомарт ТОКАЕВ,
Президент Республики Казахстан

(из выступления 
на расширенном заседании 

Правительства 
от 28 января 2025 года).

С 31 января по 8 февраля в г. Ташкенте проходил Кубок 
мира по армрестлингу, где блестяще выступила наша зем-
лячка из Балхашского района Аяулым Хасанова. Молодая 
спортсменка доказала, что сила духа и упорный труд ве-
дут к победе.

В весовой категории до 
60 кг Аяулым завоевала зо-
лото в борьбе на левой руке, 
оставив позади всех сопер-
ниц. В поединках на правой 
руке она также показала вы-
сокий результат, заняв по-
четное третье место.

История Аяулым вдох-
новляет: выпускница сред-
ней школы имени М. Сен- 
гирбаева, студентка Бака-
насского аграрно-индустри-
ального колледжа, начала 
свой путь в районной дет-
ско-юношеской спортивной 
школе. В 2024 году стала 
призером чемпионата Ка-
захстана в Таразе, а затем 
покорила чемпионат Азии в 
Ташкенте.

За блистательное вы-
ступление Аяулым Хасано-
ву поздравил аким района 
Азат Кутпанбетов, пожелав 
ей дальнейших побед. В от-
вет чемпионка поблагодари-
ла всех своих земляков за 
поддержку, особо отметив 
заслуги своего тренера Са-
мата Бекмуратова, чей труд 
и наставничество стали клю-
чом к успеху.

Путь к вершинам спорта 
сложен, но такие яркие по-
беды доказывают: если ве-
рить в себя и работать без 
устали, можно достичь неве-
роятных высот!

Жибек ЖЕКСЕМБЕК, Балхашский район

Вот уже 13 лет в селе Каратобе Елтайского сельского округа  Карасайского района дей-
ствует крупный тепличный комплекс компании Еcoculture Fields, в котором выращивают 
цветы. И хотя на дворе еще зима, здесь радуют своим благоуханием розы и хризантемы. 

Именно они обеспечивают пред-
приятию экономическую стабильность и 
рентабельность. Ухаживают за этой кра-
сотой сельчанки из Каратобе и близле-
жащих населенных пунктов. 

Всего на предприятии трудится бо-
лее 200 человек, в том числе рабочая 
Жания Курбанова. Работает она здесь 
вот уже седьмой год. Ее обязанности – 
качественно и быстро проводить сорти-
ровку цветов. К слову, ежедневно  по 
комплексу в целом сортируется около 
32 тысяч цветов.         

 Эта непростая миссия ей очень нра-
вится, поскольку радует глаза, душу, да 
еще и позволяет приносить в семью 
стабильный доход. Благо, что зарплату 
всегда выплачивают вовремя. Опять же, 
не нужно ехать в город, а можно тру-
диться поближе к дому. 

За производственным процессом 
следят агрономы Мольдир Молдахме-
това и Денис Латипов. Со слов Дени-
са, в 2017 году в рамках второго этапа 
здесь намеревались наладить произ-
водство огурцов и томатов. Но потом 
оказалось, что распыляться не стоит, 
а лучше сосредоточить усилия именно 
на цветочном бизнесе, поскольку пред-
приятие уверенно заняло свою нишу на 
этом рынке. Комплекс расположен на 
семи гектарах. Его структуру составля-
ют две промышленные теплицы четвер-
того поколения, произведенные в Ни-
дерландах.

В одной из них на площади в три 
с половиной гектара выращивают раз-
личные сорта роз, в том числе гол-
ландские, французские, немецкие. 
Это Formulа1, Annakarina, Challenger,  
Prestige, Red Desire, Revival, Avalanche+, 
Peach Avalanche, Red Naomi и другие.

Во второй теплице, под которую от-
ведена такая же площадь, с октября 

2023 года начали реализацию первого в 
Казахстане проекта по промышленному 
выращиванию голландских хризантем. 
В целом же Еcoculture Fields поставля-
ет на казахстанский рынок и на экспорт 
порядка 30 видов цветов. 

В течение зимнего периода здесь 
постоянно поддерживается плюсовая 
температура воздуха: от 20 до 25оC. 
Чтобы растения не болели, в теплицах 
проводят как химическую, так и био-
логическую обработку. Питательные 
вещества подают вместе с водой при 
помощи технологии капельного оро-
шения.    

Цветочная продукция Еcoculture 
Fields реализуется практически по 
всему Казахстану, в том числе через 

сеть крупных гипермаркетов городов 
Алматы, Астаны, Караганды, Павлода-
ра, Оскемена и Семея. Часть продук-
ции уходит на экспорт в зарубежные 
страны.  

Как пояснил Денис Латипов, соот-
ношение экспорта и продаж на вну-
тренний рынок  составляет 30% на 
70%. В месяц здесь выращивают око-
ло 800 тыс. цветков. В феврале-мар-
те, особенно в преддверии Между-
народного  женского дня 8 Марта, 
продажа цветов превышает один мил-
лион штук. Согласитесь, это довольно 
весомый показатель! А раз есть спрос, 
будет расти и предложение. Значит, 
цветочный бизнес продолжит свое 
успешное развитие.

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИРАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ

Налоговая реформа: что ждет бизнес?
Предприниматели Алматинской 

области встретились с вице-ми-
нистром национальной экономи-
ки Республики Казахстан Бауыр-
жаном Кудайбергеновым, чтобы 
обсудить налоговую реформу. Во-
просы, касающиеся ставок НДС, 
порога налогового учета и специ-
альных налоговых режимов, вы-
звали оживленную дискуссию.

Вице-министр Бауыржан Кудайбергенов отме-
тил, что эти меры направлены на снижение адми-
нистративной нагрузки и стимулирование отдель-
ных секторов экономики.

- Предлагается установить общую ставку НДС 
на уровне 16%, в то время как сельхозтоваропро-
изводителей планируется полностью освободить 
от налога. Для ряда отраслей предложено вве-
сти промежуточную ставку в 10%. Таким обра-
зом, предлагаемая дифференциация составляет 
от нуля до шестнадцати процентов, - сообщил ви-
це-министр.

Одним из ключевых аспектов реформы также 
является снижение порога постановки на учет по 
НДС до 15 млн тенге, что, по словам представи-
телей бизнеса, требует дополнительного анализа. 
Глава отраслевого Совета по торговле и услугам 
Палаты предпринимателей Алматинской области 
Асет Талгатбек выразил мнение, что налоговая на-
грузка на малый и средний бизнес должна быть 
снижена.

- НДС и корпоративный подоходный на-
лог можно установить на уровне 6% и оставить 
только при импорте продукции, а внутренний 
оборот исключить. Также необходимо упро-
стить сдачу налоговой отчетности. Например, 
по аналогии с принципом работы Kaspi Bank, 
когда комиссия удерживается автоматически. 
Это позволило бы избежать задолженностей и 
упростило бы налоговые платежи, - предложил 
Асет Талгатбек.

Директор ТОО «ГИОМ» Гульжан Исканова, 
представлявшая городской Совет предпринима-
телей, также выступила за дифференцированную 
ставку НДС и подчеркнула важность экспертного 
анализа перед принятием окончательного реше-
ния: 

- Решение по верхней планке НДС должно 
быть принято на основе точных расчетов, с учетом 
мнения квалифицированных экспертов, предпри-
нимателей и депутатов. Кроме того, важно раз-
мещать все расчеты в открытом доступе, чтобы 
бизнес мог понимать долгосрочные последствия 
изменений.

Затронут был и вопрос влияния налоговых из-
менений на социальную сферу. Вице-президент 
Национальной ассоциации инвесторов в сфере об-
разования Кулянда Батырбекова обратила внима-
ние на рост затрат в связи с повышением НДС. 
Ведь, хотя дошкольные образовательные учрежде-
ния не являются плательщиками налога на добав-

ленную стоимость, однако общий рост налоговой 
нагрузки будет ощущаться во всех сферах. Так, 
рост коммунальных платежей напрямую сказался 
на себестоимости услуг.

Кроме того, обсуждались вопросы налогово-
го регулирования игорного бизнеса. Необходимо 
учитывать вклад этой отрасли в экономику. 

- Легальный игорный бизнес - это не толь-
ко налоговые поступления, но и рабочие места, 
а также создание инфраструктуры, включающей 
транспортные услуги, питание и бытовое обслу-
живание. Резкое увеличение нагрузки может не-
гативно сказаться на этих секторах, -  преду-
предил представитель туристического сектора 
Камбар Баекенов.

Предприниматели отметили, что, помимо на-
логовых изменений, необходимо также усилить 
меры по борьбе с нелегальным импортом, ко-
торый подрывает конкурентоспособность отече-
ственного бизнеса.

Подводя итоги встречи, Бауыржан Кудайбер-
генов заверил, что все предложения будут рас-
смотрены и направлены в профильные министер-
ства.

- Мы надеемся, что мнение бизнес-сообще-
ства будет учтено. Все предложения предпри-
нимателей направляются в центральный аппа-
рат Национальной палаты предпринимателей 
для дальнейшей работы с министерствами. Во-
прос НДС и порога его уплаты должен решаться 

с учетом мнения экспертов, предпринимателей и 
депутатов, - подчеркнул директор Палаты пред-
принимателей Алматинской области Ержан Дуй-
секенов.

Встреча показала, что диалог между государ-
ством и бизнесом необходим для выработки оп-
тимальных решений в налоговой сфере. Предпри-
ниматели ожидают, что реформа действительно 
облегчит ведение бизнеса, а представители го-
сорганов надеются на повышение прозрачности 
налоговой отчетности предприятий.

Карина БАЛТАБАЙ, 
Александр ПОПОВ, 

город Қонаев.
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВОСЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Фарида ЕРМУРЗИНА, Талгарский район 

В селе Бесагаш на днях открылся новый сервисный центр по обслужива-
нию отечественной сельскохозяйственной техники. Мероприятие прошло 
в новом здании компании Agromash, куда пригласили заместителя акима 
Талгарского района Ануара Аскербекова, фермеров и руководителей сель-
хозпредприятий.

Директор алматинского филиала Agromash Ра-
дик Галиаскаров отметил, что новый центр станет 
головным для всего южного Казахстана. Компания 
вложила в его строительство более 500 миллио-
нов тенге. Открытие центра пришлось как нельзя 
кстати - накануне весенне-полевых работ, что осо-
бенно порадовало фермеров.

Гостям показали просторный склад с запасны-
ми частями, современную ремонтную зону, новей-
шие сервисные автомобили и обновленную линей-
ку тракторов и комбайнов. Компания уже начала 
масштабную модернизацию сервисной службы в 
прошлом году, закупив около 100 сервисных ав-
томобилей казахстанского производства и вложив 
порядка 5 миллиардов тенге в развитие инфра-
структуры и улучшение технического оснащения. 
Это позволит сделать обслуживание фермерской 
техники еще быстрее и эффективнее.

- Мы расширяем филиальную сеть и увеличи-
ваем штат сервисных специалистов. Сейчас та-
кие работы ведутся сразу в нескольких регионах 
страны. На юге Казахстана мы завершили модер-
низацию первыми, ведь здесь сезон начинается 
раньше. Новый центр станет головным, но анало-
гичные проекты реализуются и в области Жетiсу, 
городах Талдыкоргане, Шымкенте, - рассказал Ра-
дик Галиаскаров.

Заместитель акима Талгарского района Ануар 
Аскербеков подчеркнул, что открытие нового фи-
лиала важно не только для фермеров, но и для 
экономического развития региона. Он поблагода-
рил компанию и сельхозпроизводителей за вклад 
в развитие сельского хозяйства.

После официальной части гостей пригласи-
ли на экскурсию по новому центру, где они смог-
ли ознакомиться с системой сервиса, складски-
ми помещениями и новой линейкой техники 2025 
года. Некоторые фермеры сразу отправились в хо-
зяйства на новых тракторах.

Своим мнением поделился и фермер Арман 
Абильдаев: 

- Мы рады открытию нового сервисного 
цент-ра. У нас в парке уже есть два трактора 
Lovol, еще один купили в декабре. Эти маши-
ны работают круглый год. Мы выбираем техни-
ку, собранную в Казахстане, из-за патриотиче-
ских чувств, надежности и доступности сервиса. 
Если что-то нужно — тракторы не простаивают. 
Перед покупкой я протестировал другие брен-
ды, но Lovol оказался комфортнее и произво-
дительнее.

Надо отметить, что новый сервисный центр в 
Бесагаше стал важным шагом в развитии сельско-
хозяйственной инфраструктуры региона.

В 2014 году на территории Иргелинского сельского округа Карасайско-
го района был построен крупный жилой комплекс «Асыл Арман». В насто-
ящее время он представляет собой 21 дом, в котором проживает более 25 
тысяч человек. С самого его открытия и по сегодняшний день одной из ак-
туальных проблем является отсутствие школы. Она вроде как возводится, 
но по ряду причин перешла в категорию долгостроев.

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОСАКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Школу в «Асыл Армане»
сдадут летом

Томирис НАДИРОВА, Карасайский район 

Работы начались здесь в 2021 году, но, из-за 
повышения цен на стройматериалы и необходи-
мости провести перерасчет сметы, приостанавли-
вались. Ну, а ребятишки, проживающие в данном 
жилом комплексе, вынуждены ездить в соседнюю 
школу в селе Кемертоган. Благо, что организова-
на их доставка. Родители же, у которых есть воз-
можность, обучают своих чад в школах или лице-
ях города Алматы.

Однако в последнее время вопрос затянувше-
гося строительства вновь стал актуальным. Спро-
воцировала его трагедия, во время которой в 
конце ноября  прошлого года под колесами авто-
мобиля погиб семилетний школьник. 

По иронии судьбы, на него наехал водитель 
микроавтобуса, который отвечает за подвоз детей 
к школе. Сдавая назад, он не заметил мальчика. 
Произошло это неподалеку от ЖК «Асыл Арман». 
От полученных травм ребенок скончался на месте. 

По словам местных жителей, трагедии мож-
но было бы избежать, если бы в этом жилом ком-
плексе, где проживает довольно большое коли-
чество населения, была своя собственная школа. 
И потому данный вопрос, вызвавший обществен-
ный резонанс, на сегодняшний день является  
злободневным.  

Нам удалось побывать на строительной пло-
щадке, где возводится школа, и увидеть, что, не-
смотря на зимний период, работы здесь идут пол-
ным ходом и выполнены примерно на 70%. 

Подняты стены, закрыта кровля и даже уста-
новлена большая часть окон. Предстоят работы по 

внутренней и внешней отделке помещений, бла-
гоустройству прилегающей территории. В целом 
уже вырисовываются основные контуры здания 
школы, рассчитанной на 2000 учащихся. 

По словам представителя компании-заказчи-
ка – ТОО Advennto Ержана Майлыбаева, это трех-
этажное здание современного образовательного 
учреждения возводится в рамках подушевого фи-
нансирования. Строительные работы на данном 
объекте приостанавливались из-за пандемии, свя-
занной с коронавирусом, а также из-за роста цен 
на строительные материалы. Пришлось делать пе-
рерасчеты. Опять же, несколько затянулись пере-
говоры с инвесторами.

В настоящее время предпринимаются необхо-
димые меры для скорейшего завершения стро-
ительства.  Немаловажно то, что при решении 
определенных вопросов оказывает содействие и 
руководство области, которое также заинтересо-
вано в том, чтобы в ЖК «Асыл Арман» как можно 
скорее открылась своя собственная школа.

Поскольку сейчас на дворе зима, строительство 
несколько затруднено. Но, как заверил Ержан Кур-
маналиевич, по мере потепления количество рабо-
чих и спецтехники на объекте будет увеличено. 

Как бы там ни было, но в этом году планиру-
ется сдать долгожданную школу в эксплуатацию. 
Примерные сроки – в конце мая или же летом. А 
это значит, что новый учебный год ребятишки из 
жилого комплекса «Асыл Арман» начнут в новом 
образовательном учреждении, до которого им бу-
дет рукой подать.

ГОСПРОГРАММЫ - В ДЕЙСТВИИГОСПРОГРАММЫ - В ДЕЙСТВИИ

Дефицит медицинских специалистов в аулах региона помогает сокра-
щать государственная программа «С дипломом - в село». Только за про-
шлый год в рамках инициативы трудоустроены 21 врач и 13 специалистов 
среднего звена.  Всего 106 специалистов получили бюджетные кредиты на 
915 млн тенге, а 189 специалистов - подъемные пособия на 70 млн тенге. 

Здоровье – не роскошь, 
а инвестиции

Жибек ЖЕКСЕМБЕК

Акимат Алматинской области также не остался 
в стороне. Одним из ключевых направлений ста-
ло  введение единовременной выплаты в размере 
100 минимальных заработных плат для медицин-
ских сотрудников, согласившихся работать в селах 
региона не менее пяти лет. Им выдаются беспро-
центные кредиты на приобретение жилья, компен-
сируются аренда и коммунальные услуги. Они по-
лучают конкурентоспособную заработную плату и 
надбавки к должностному окладу. Например, за 
прошедший год 22 врача получили кредиты на жи-
лье на общую сумму 180,9 млн тенге, а 19 медсе-
стер - 147,7 млн тенге. Вопросы финансирования 
решают местные исполнительные органы районов 
и городов.

Так, ежемесячно на оплату аренды жилья вы-
деляется 6,1 млн тенге.

Эффективность программы подтверждают ре-
альные примеры. Так, врач общей практики Е. Ау-
елхан в 2019 году устроился в Райымбекскую рай-
онную больницу. Ему предоставили кредит на 
жилье и подъемное пособие. За время работы он 
не только набрался опыта, но и завоевал автори-
тет среди коллег и пациентов, став сегодня ис-
полняющим обязанности заместителя директора 
больницы.

Наибольшая нехватка специалистов отмечается в 
Кегенском, Райымбекском, Балхашском и Карасай-
ском районах. Для привлечения кадров здесь про-
должают расширять меры социальной поддержки.

Как видим, реализуемые инициативы привле-
кают в сельскую медицину молодых специалистов, 
благодаря которым жители аулов получают бо-
лее качественные медицинские услуги. Это пока-
затель заботы государства о человеке, будущем 
страны. В конце концов, где бы ни жил человек, он 
хочет, чтобы его лечили грамотные врачи, потому 
что здоровье было и остается нашим главным и 
бесценным ресурсом. Особенно важно, чтобы эта 
тенденция продолжалась и развивалась, ведь до-
ступ к квалифицированной медицинской помощи 
- не роскошь, а жизненная необходимость. Под-
держка молодых специалистов, создание комфорт-
ных условий для их работы и жизни в селах служат  
долгосрочными инвестициями в здоровье нации. 
Чем больше таких инициатив, тем меньше разрыв 
между городским и сельским здравоохранением, а 
значит, больше людей сможет своевременно полу-
чать помощь и жить полноценной жизнью.

Подчеркнем, что в области работают 3100 вра-
чей и 10455 представителей среднего медицин-
ского персонала.

В нашей стране прошел первый этап республиканских командно-штаб-
ных учений «Көктем-2025», посвященных подготовке органов управления, 
сил и средств гражданской защиты к действиям при ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций в период паводков. В нем приняли участие и карасайцы.

УЧЕНИЯУЧЕНИЯ

Готовность номер один
Таннур АСПАН, Карасайский район

Прежде всего, для проверки готовности состо-
ялось построение служб, входящих в состав рай-
онного отряда экстренного реагирования. В нем 
были задействованы 60 специалистов службы 
гражданской защиты и 20 единиц техники. 

Готовность личного состава и техники прове-
рил заместитель акима района Рустам Атчабаров. 
Он заслушал доклады руководителей служб граж-
данской защиты и акимов сельских округов о со-
стоянии сил и средств, а также проверил уровень 
готовности отряда оперативного реагирования к 
паводковым ситуациям. 

Было обращено внимание на необходимость 
совершенствования координации действий по 

управлению силами и средствами гражданской за-
щиты, подчиненными местным исполнительным 
органам, а также на готовность каждой структуры. 

Затем началась практическая часть учений. В 
целях предупреждения подтопления жилых домов 
талыми водами в городе Каскелене и селе Кемер-
тоган Иргелинского сельского округа были проко-
паны арыки общей протяженностью 500 метров. 
Кроме того, в селе Жамбыл на улице Керимба-
ева, во дворах двух жилых домов, где проживают 
представители социально уязвимых слоев населе-
ния, проведены работы по очистке от снега приле-
гающей к домам территории и углублению арыч-
ных сетей.

В городе Қонаев продолжается работа по очистке окраинных районов и 
скашиванию камыша. В субботу в рамках программы «Таза Қазақстан» со-
стоялся массовый субботник, в котором приняли участие сотрудники аки-
мата, коммунальных служб и волонтеры. 

В акции задействовали более 80 чело-
век - основная работа велась в микрорай-
оне «Арна».

Постоянным скашиванием камыша в 
городе занимается коммунальное пред-
приятие «Жасыл қала Қонаев».

Ежедневно из города вывозится 5-7 
кубометров мусора. Это большой объ-
ем. Поэтому призываем горожан соблю-
дать чистоту и не выбрасывать отходы в 
несанкционированных местах.

С начала года полиция областного 
центра составила 133 административных 
протокола за нарушение правил благо- 
устройства (статья 505 КоАП РК). В ре-
зультате 10 человек оштрафованы на 
589800 тенге.

Кроме того, за загрязнение мест об-
щего пользования (статья 434-2 КоАП РК) 
к административной ответственности при-
влечены 43 человека, которым назначены 
штрафы на общую сумму 1135480 тенге.

Пресс-служба 
акима города Қонаев.

Чисто там, где не сорят

Главный помощник Главный помощник 
для фермеровдля фермеров
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ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ

Поездка, изменившая всех
Танзиля МУХТАРОВА, Карасайский район

ОБРАЗОВАНИЕ                           ОБРАЗОВАНИЕ                           
Асель МУКАШЕВА, 
Уйгурский район

К 36-ЛЕТИЮ ВЫВОДА ВОЙСК ИЗ АФГАНИСТАНАК 36-ЛЕТИЮ ВЫВОДА ВОЙСК ИЗ АФГАНИСТАНА

Куляш ТУРГАЗИЕВА, Илийский район

15 февраля в селе Отеген батыр состоялось возложение цветов к памят-
нику воинам-интернационалистам. Собравшиеся ветераны Афганской вой-
ны, представители акимата, общественных организаций, депутаты, военные, 
школьники почтили минутой молчания память погибших при исполнении 
воинского долга и возложили цветы.

У памятника собрались неравнодушные люди, 
которые отдали дань уважения погибшим бойцам, 
проявившим мужество и отвагу. 

Эта дата напоминает о непростых страницах 
истории и молодых ребятах, которым пришлось 
пройти суровые испытания. Выступая перед со-
бравшимися, представители госорганов и воен-
комата, депутаты подчеркивали, что мужество 
солдат, выполнявших интернациональный долг – 
пример стойкости и верности присяге. Подвиг вои- 
нов-афганцев останется в народной памяти, пере-
даваясь из поколения в поколение.

После торжественной церемонии возложения 
цветов праздничное мероприятие продолжилось в 
кафе. В торжественной обстановке афганцам вру-
чили грамоты и благодарственные письма, поже-
лали здоровья и долголетия. Среди награжденных 
был житель микрорайона «Қуат» Владлен Ким. В 
этот день он получил юбилейную медаль, учреж-
денную к 35-летию вывода советских войск из Аф-
ганистана.

- Воевал восемь месяцев - с мая 1988 по фев-
раль 1989 года в городе Баграм в 120-м Истреби-
тельном авиационном полку, - рассказывает он. -  
Сегодня хочу пожелать всем боевым товарищам 
здоровья и счастья, а тем, кто не вернулся – веч-
ной памяти. Мы их никогда не забудем!

Сегодня Владлен Львович работает руководи-
телем собственного СТО в г. Алматы, у него две 
дочери и подрастает внучка. 

 С годами воинов-интернационалистов стано-
вится все меньше. Сегодня в Илийском районе и 

городе Алатау проживают 208 ветеранов Афган-
ской войны. Несмотря на возраст, они продолжают 
активно участвовать в жизни общества, занимать-
ся патриотическим воспитанием молодежи, под-
держивать семьи погибших товарищей.

Помощь ветеранам оказывает благотворитель-
ный фонд, основанный 15 лет назад депутатом 
областного маслихата Нурланом Туймелиевым. 
Средства фонда направляются на лечение, приоб-
ретение инвалидных колясок и материальную под-
держку афганцев.

- Самому старшему участнику – 70, а млад-
шему – под 60 лет. Но, несмотря на годы, они 
продолжают активно работать с молодежью, пе-
редавать свой опыт будущим военнослужащим и 
поддерживать семьи своих боевых товарищей, - 
отметил Нурлан Туймелиев. 

Каждый год супруги Нурлан и Гульмира Туй-
мелиевы накрывают праздничный дастархан в 
своем кафе «Гүлдер». Как и в этот раз. Ветера-
ны-афганцы неспешно общались в неформальной 
обстановке, вспоминали погибших боевых друзей. 
Вечер украсили артисты Дома культуры, испол-
нившие для воинов-интернационалистов патрио-
тические и народные песни.

Ветераны Афганской войны поблагодарили ор-
ганизаторов за теплый прием и поддержку, вручив 
им памятные подарки. Прошедшие мероприятия 
в Илийском районе объединили несколько поко-
лений и напомнили всем о важности сохранения 
исторической памяти и уважения к подвигу тех, 
кто выполнял свой долг перед Родиной.

В средней школе №1 имени Халипова состоялся памятный вечер, посвя-
щенный воину-интернационалисту Сергею Пикулину - выпускнику этого 
учебного заведения.

Уроки мужества 
для юных

Фатима ЕРЖАНОВА, Талгарский район 

Гостей-ветеранов Афганской войны встреча-
ли школьники, одетые в парадную форму. Они чи-
тали стихи о тех, кто прошел горнило Афганис- 
тана. На встречу прибыли председатель обще-
ственного объединения ветеранов войны города 
Талгара «Жауынгер» Серикказы Жумадилов, вете-
раны Жаркынбек Халдарбеков, Амангельды Ибра-
шов и Толеген Абуханов. Почетным гостем стала 
мать Сергея Пикулина - Александра Евстафьевна 
Шишкова, труженица тыла, ветеран труда, которой 
недавно исполнилось 92 года.

Ключевым моментом мероприятия стало от-
крытие в школе уголка памяти Сергея Пикули-
на. Символическую ленту разрезала его мать. Го-
сти увидели стенды, где запечатлены эпизоды 
детства, школьных лет, увлечений и армейской 
службы Сергея. Он родился в 1958 году, учился в 
школе №1 с 1968 года. Ходил в математический 
класс, увлекался шахматами, гитарой, спортом. В 
1980 году его призвали в армию, он проходил обу-
чение на танкиста в Гвардейском военном городке 
в Отаре Жамбылской области. Служил в Кандага-
ре в десантной части, выполнив свой долг с че-
стью. Вернувшись домой, был награжден юбилей-

ной медалью «70 лет Вооруженным силам». 
После церемонии открытия мини-музея го-

стям показали видеоролик о жизни Сергея Пику-
лина. Затем в зале воцарилась тишина – минутой 
молчания почтили память тех, кто не вернулся с 
войны. Ветераны делились воспоминаниями, го-
ворили о боевом братстве, испытаниях и верно-
сти присяге.

Особенно трогательным было выступление 
Александры Евстафьевны. Она благодарила шко-
лу за уважение к памяти сына:

- Сергей был хорошим учеником, окончил ин-
ститут, стал учителем русского языка и литерату-
ры, - сказала она, поблагодарив школу за уваже-
ние к памяти сына. - Он жил по принципу: «Что 
можно сделать сегодня, нельзя оставлять на зав-
тра». 

В знак признательности ветераны войны вру-
чили грамоты активным ученикам, а школа под-
готовила памятные подарки гостям. Завершился 
вечер концертом и общим фотографированием. 
Юные участники встречи пообещали хранить па-
мять о подвиге воинов и передавать ее следую-
щим поколениям.

Быть чуткими и сострадательными, уметь заметить чужую боль и оказать поддерж-
ку. Именно этому учат в частной общеобразовательной школе «Немере» города Каскеле-
на. На днях педагоги, родители и учащиеся провели благотворительную акцию «От серд-
ца - к добру». В ее рамках они согрели теплотой своих сердец воспитанников  областного 
центра поддержки детей, нуждающихся в специальных социальных услугах, а также об-
ластной специальной школы-интерната №3, в которой проживают и обучаются ребятиш-
ки с особыми потребностями. 

– Перед поездкой каждый человек 
в нашей команде испытывал большое 
волнение, – рассказала учитель русско-
го языка и литературы школы «Немере» 
Мадина Сатанова. – Мы думали: что 
нужно этим детишкам? Чем мы можем 
им помочь? Понравится ли им концерт-
ная программа? Как они будут реагиро-
вать и какие эмоции будут испытывать? 
Старались перебрать всю полезную ин-
формацию, чтобы наше посещение про-
шло максимально весело и при этом 
было уместным, ведь все-таки речь 
шла об особенных детях. Но, как толь-
ко мы оказались на территории детско-
го дома и увидели заинтересованные 
лица во всех окнах, наши пережива-
ния сразу же развеялись. Заблаговре-
менно мы узнали о том, что в Центре 
поддержки детей, нуждающихся в спе-
циальной социальной помощи, есть хо-
рошая традиция – выпускать своих вос-
питанников с небольшим «приданым». 
Приняв это к сведению, мы подарили 
им разные виды бытовой техники: элек-
трические чайники, фены и другое. 

По словам Мадины Мамыровны, 
эту благотворительную акцию поддер-
жали все педагоги, родители и даже 

дети. На собранные деньги адми-
нистрацией школы были приобрете-
ны предметы гигиены, развивающие 
игры, канцелярские товары, средства 
для развития моторики рук, одежда. 
Все они были вручены воспитанникам 
этих двух учреждений. 

Встреча прошла очень тепло. Ко-
манда от школы «Немере» никого не 
оставила без внимания. Ее представи-
тели проводили игры, пели песни, об-
щались с ребятишками. Музыкальные 
композиции, сыгранные домбриста-
ми Нурсултаном, Диасом и Дианой, а 
также гитаристками Катей и Аяулым, 
подняли настроение особенным юным 
зрителям. Никого не оставило равно-
душным и выступление «звездочки» 
школы – Нуржигита. Сами за себя гово-
рили горящие глаза детей, их сиявшие 
от радости лица. Со своими музыкаль-
ными номерами выступили и малень-
кие хозяева, которые пели, танцевали и 
также порадовали зрителей своими та-
лантами. Каждый ребенок в заключение 
проведенной благотворительной акции 
получил сладкий подарок.

– Мероприятие прошло тепло, ду-
шевно, на веселой ноте, – заметила 

Сельская библиотека в Улкен Аксу давно стала не просто ме-
стом, где берут книги, а настоящим центром притяжения для 
всех, кто жаждет знаний и общения. Здесь кипит культурная 
жизнь, а заведует этим центром досуга библиотекарь Сабина 
Тохтахунова.

Недавно газета «Огни Алатау» рассказы-
вала о повседневных буднях жителей Улкен 
Аксуского сельского округа. Сегодня мы за-
глянем в сердце его культурной жизни.

- Нашу библиотеку с книжным фондом 
более 24 тысяч книг посещают около двух 
тысяч читателей, - отметила Сабина Абай-
дуллаевна. – Литература у нас разносто-
ронняя. Имеются 12500 произведений раз-
личного жанра на государственном языке. 
Односельчане приходят в библиотеку не 
только почитать любимых авторов, но и 
принять участие в наших дискуссиях, ли-
тературных вечерах, интересных встречах, 
акциях и других мероприятиях, организо-
ванных в тесном сотрудничестве с акима-
том сельского округа, школой имени Го-
жахмета Садвакасова и местным Домом 
культуры. Кроме того, с участием Сове-
та ветеранов мы занимаемся патриотиче-
ским, нравственным, эстетическим вос-
питанием сельской молодежи, прививаем 
детям с особыми потребностями любовь к 
чтению. Книга – это ключ к сохранению ду-
ховного наследия народа, а главная цель 
библиотеки – показать силу слова. Учиты-
вая, что любовь к чтению книг и поддерж-
ка библиотек – одни  из актуальных задач 
развития общества, мы организовали ак-
цию «Подари библиотеке книгу!». В рамках 
мероприятия старожил села Улкен Аксу 
Еркин Елбакиев вручил нам редкие и цен-

ные издания. 
По словам Сабины Абайдуллаев-

ны, книга может не только развлекать, но 
и воспитывать, давать пример для под-
ражания. Поэтому проведение фестива-
лей «Книжное шоу-2024», литературных 
вечеров, посвященных юбилейным да-
там, биографии и творчеству Б. Майлина,  
Г. Мустафина, С. Жунусова, Б. Сокпакбае-
ва, Б. Кыдырбекулы, А. Жангельдина и дру-
гих авторов стало доброй традицией. Бла-
годаря произведениям этих писателей у 
молодежи формируется любовь к истории 
своего народа, культуре и родному языку.   

Библиотекарь Сабина Тохтахунова – 
человек активной жизненной позиции, 
профессионал своего дела, готовый сде-
лать все возможное, чтобы заинтересо-
вать читателя. Однако энтузиазму нашей 
героини порой приходится сталкиваться с 
трудностями: здание ДК находится в ава-
рийном состоянии, отсутствует читаль-
ный зал. Но это не мешает ей неустан-
но прививать школьникам и взрослым 
любовь к книгам, руководствуясь поруче-
нием Главы государства Касым-Жомар-
та Токаева: «Интерес к чтению, познанию 
окружающего мира через книги должен 
формироваться у детей со школьной ска-
мьи, а библиотека должна быть местом 
средоточия этого интереса, проводником 
в этот увлекательный мир книг».

Встреча поколенийВстреча поколений

Проводник Проводник 
в мир книгв мир книгМадина  Мамыровна. – Хочется ска-

зать большое спасибо всем, кто помог 
нам поддержать воспитанников цент- 
ра и школы-интерната, поделиться 
с ними положительными эмоциями, 
Ну, а главным организатором данно-
го действия стала заместитель дирек-
тора по воспитательной работе нашей 
школы «Немере»  Жанар Буранкуло-
ва. Эта поездка произвела на всех нас 
неизгладимое впечатление. Она так-
же помогла понять, что все мы – одно 
целое, что каждый из нас значим в 
этом мире и может внести свой вклад 
в общее дело. Особо ценно и то, что 
огромную благодарность за организо-
ванную поездку выразили родители. 
Дело в том, что, придя домой,  дети 
стали рассказывать о ней с грустью и 
сожалением. Им было очень больно, 
что в нашем обществе есть дети, кото-
рые так остро нуждаются в родитель-
ской опеке, ласке и любви. Значит, 
поездка была не напрасной. Она по-
влияла на наших ребятишек, измени-
ла их сердца, помогла им понять, что 
вокруг нас немало тех, кто нуждается 
в нашей помощи. И в этом еще одна 
ее непреходящая ценность.
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ТВОРИ ДОБРО!ТВОРИ ДОБРО!

Уважаемые читатели!
Идет подписка на газету «Огни Алатау» на 2025 год. Как и 

прежде, наша газета выходит три раза в неделю: во вторник, 
четверг, субботу. В субботу газета выходит в увеличенном 

Кроме того, для жителей г. Қонаев проводится альтернатив-
ная подписка с получением газет в редакции по адресу: г. Қонаев,  
ул. Достык, 1, 3-й этаж.

Альтернативная подписка
12 месяцев 6 месяцев

Для юридических лиц 8800 4400

Для пенсионеров 4900 2450

Для сотрудников бюджетных 
организаций 5100 2550

Общая индивидуальная подписка 6000 3000

 
       Также на 2025 год вы можете подписаться на газету «Огни 
Алатау» в электронном формате. Пока подписаться на нашу газету 

в таком формате можно только в редакции в г. Қонаев, по адресу: 
ул. Достык, 1, и в представительстве нашей газеты в г. Алматы, 
по адресу: ул. Желтоксан, 112, 2-й этаж.

Подписка на газету в электронном формате

12 месяцев 6 месяцев

Для юридических лиц, в том числе 
сотрудников бюджетных организаций 8000 4000

Для пенсионеров 4100 2050

Общая индивидуальная подписка 5000 2500

Не упустите свой шанс! 
Помните: «Огни Алатау» – это надежный 

источник достоверной информации.

ПОДПИСКА-2025
объеме, в полноцветном варианте. Для отдельных категорий 
подписчиков предусмотрены льготы.

12 месяцев 6 месяцев
индексы город село город село

Для юридичеcких 
лиц, в том числе 

сотрудников 
бюджетных 

организаций

15470 19681,92 11174,4 9840,96 5587,2

 Для пенсионеров 35470 7286,4 7286,4 3643,2 3643,2

Общая индиви-
дуальная подписка 65470 8006,4 8006,4 4003,2 4003,2

Белый платок – символ мира
Фатима ЕРЖАНОВА, Талгарский район 

По вопросам размещения рекламы 
в г. Қонаев обращаться 
по тел.: 87014765533, 

в г. Алматы: 87013215750. 
Наш электронный адрес: 
ogni_alatautald@mail.ru, 

ogni_alatau@mail.ru.

ВОЛЕЙБОЛВОЛЕЙБОЛ

Қонаев берет золотоҚонаев берет золото
Қазақстанның Қазақстанның 

логистикалық хабылогистикалық хабы

ИННОВАЦИЯЛЫҚ ТЕХНОЛОГИЯЛАРИННОВАЦИЯЛЫҚ ТЕХНОЛОГИЯЛАР

Акция «Ақ орамал» («Белый платок») напоминает о древней традиции 
примирения, когда женщина, обнажая голову, бросала свой платок между 
конфликтующими сторонами, призывая к миру. В актовом зале районно-
го Дома культуры собралось около 50 человек, чтобы поддержать эту идею. 

Подведены итоги четвертого тура зимнего юношеского чемпионата Алма-
тинской области по волейболу, прошедшего в областном центре. За звание 
сильнейших соревновались юноши и девушки 2008-2009 годов рождения из 
районов Алматинской области и города Қонаев. 

Қазақстандағы логистикалық хабтар экономика дамуының негізін 
қалаушы тетігіне айнала алатын мүмкіндіктерге ие, алайда мұндай жоба-
ларды жүзеге асыруда мұқият әрі жан-жақты қарастырылатын тәсіл қажет. 

«Баво» ЖК «Алматы облысы, Талғар ау-
даны, Белбұлақ (079 ес.кв., 2997 уч. 
(РКА2202000197806076)) ауылындағы контей- 
нерлік және блоктық орындалатын асфальтбе-
тон зауытының мобильді кешені» жобасына 
қоғамдық талқылаулар өткізеді. 

Жобалық құжаттама Бірыңгай  экологиялық 
порталда (https://ecoportal.kz/)  25 ақпаннан ба-
стап 5 жұмыс күн ішінде қол жетімді болады. 

Ескертулер мен ұсыныстар 5 күн ішінде 
қабылданады.

ТОО «Fish ProdEx» призывает соблюдать пра-
вила безопасности на водоемах. Ни в коем слу-
чае нельзя выходить на лед в темное время су-
ток и при плохой видимости (туман, снегопад, 
дождь). Убедительная просьба родителям: не от-
пускайте детей на лед (на рыбалку, катание на 
лыжах и коньках)  без присмотра. 

С уважением, ТОО «Fish ProdEx».

Здесь были и представители старшего поколе-
ния, и молодежь, и активисты общественных орга-
низаций. Белый платок – неотъемлемый символ 
казахской женщины, а сегодня он становится еще 
и знаком призыва к добру и согласию.

Председатель Совета матерей района Айтжамал 
Нурбатырова в своей речи подчеркнула главную цель 
акции – предотвращение насилия в отношении жен-
щин и детей, укрепление мира и взаимопонимания.

- Мы надеваем белые платки с призывом снять 
напряжение в обществе, унять враждебность и на-
помнить о ценности мирной жизни, - сказала она.

Руководитель районного отдела культуры, языков 
и спорта Фарида Бегембаева отметила, что акция 
стартовала в 2016 году по инициативе АНК и с тех 
пор проводится ежегодно. Она напомнила, что белый 

платок в казахской культуре несет глубокий смысл:
- Это символ чистоты помыслов, материнства, 

жизненных основ человечества. Белоснежный пла-
ток – это знак единства, уважения и примирения. 
В казахских традициях его передают молодым не-
вестам, вручают матерям при выписке из роддо-
ма, используют в ритуалах, связанных с пожелани-
ем мира. Когда между враждующими сторонами 
бросают белый платок, это всегда означает призыв 
к прекращению конфликта.

Присутствующие женщины в белых платках вы-
разили единую позицию:  сохранение мира и согла-
сия важно для будущих поколений. Поддержали их 
и творческие коллективы: концертная программа 
стала частью этой символичной акции, напоминая 
о том, что добро и мир всегда должны идти рядом.

Всего - 18 команд: 7 - из девушек и 11 – из 
юношей. Более 180 участников оспаривали путев-
ку на юношеский чемпионат Казахстана по волей-
болу, который состоится в марте текущего года в 
г. Уральске.  

- Волейбольные турниры мы проводим не-
сколько раз в год. Все команды играют сначала в 
подгруппах по круговой системе, а в полуфинале и 
финале – по олимпийской, «на вылет». На област-
ные турниры приезжают команды из разных рай-
онов. Это дает возможность его участникам при-
обрести новый опыт. Радует позитивный настрой 
спортсменов. Все они показывают хорошую сы-
гранность и стремление побеждать. Цели сорев-
нований: привлечение молодежи к здоровому и 
активному образу жизни, популяризация массо-
вых игровых видов спорта. Спасибо представи-
телям управления физической культуры и спорта 
Алматинской области и Алматинскому областно-
му центру развития физической культуры и спор-
та. Они всегда оказывают очень большую помощь 
в организации и проведении соревнований, - под-
черкнул Канат Ауганбаев, главный судья турнира. 

В финале команда девушек города Қонаев 

обыграла своих главных соперниц из Карасайско-
го района и завоевала звание чемпионов. На тре-
тьем месте закрепились спортсменки Илийского 
района.

- Я - участница команды города Қонаев. Очень 
люблю играть в волейбол, этим видом спорта за-
нимаюсь уже четыре года подряд. Полностью по-
свящаю все свое свободное время тренировкам и 
подготовке к соревнованиям. Если говорить о на-
шей команде, то она очень сплоченная, все стара-
ются понять друг друга с полуслова и поддержать. 
Последние три года звание чемпионов в своем 
возрасте мы не уступаем никому. В будущем хочу 
продолжить заниматься этим интересным игро-
вым видом спорта, - поделилась Нурай Абылкаин, 
участница соревнований.

В итоге интересных, напряженных поедин-
ков первое место среди юношей завоевали игро-
ки Жамбылского района. В финальном поединке 
они оказались сильнее волейболистов Енбекшика-
захского района. На третье месте – игроки из Бал-
хашского района.

 Лилиана ШТОГРИНА. 

Бұл бағыттағы басты міндеттердің бірі – 
инфрақұрылымды жетілдіру, себебі оның қазіргі 
деңгейі жеткізу мерзімі мен шығындарына тікелей 
ықпал етеді. Тасымалдаудың тиімділігін артты-
ру мақсатында жолдар мен теміржол желілерін 
модернизациялау ісі жалғасын табуы тиіс. Соны-
мен қатар, салықтық жүктеменің маңыздылығы 
да ерекше, өйткені ол тасымалдау құнына әсер 
етіп, Қазақстанның көршілес елдермен бәсекеге 
қабілеттілігіне тікелей ықпал етеді. Салықтық 
жүктемені жеңілдету – осы саланы жақсартуға оң 
ықпал ете алатын маңызды қадам болып табылады.

Бюджет мүмкіндіктерін ескергенде, қаржыландыру 
шектеулері инфрақұрылымдық жобалардың толық 
жүзеге асуына кедергі келтіруі мүмкін. Осы орайда, 
жеке және шетелдік инвестицияларды тарту еліміздің 
логистика саласын дамытудағы маңызды қадамға 
айналмақ. Қазақстанның көмірсутектерге жоғары 
тәуелділігі экономиканы сыртқы факторларға осал 
етіп отыр. Егер Үкімет азаматтардың қажеттіліктерін 
ескере отырып, жаңа жұмыс орындарын ашуға ықпал 
етсе  логистикалық хабтар басқа салалар үшін жаңа 
серпін мен өрлеу көзі бола алады. Картоп бағасының 
соңғы уақытта күрт өсуі логистикалық жүйедегі 
ақаулардың қоғам өміріне қалай әсер ететінін айқын 
көрсетті, бұл инфрақұрылымдық дамуды басты 

міндетке айналдыруды талап етеді.
Логистикалық жүйенің сәтті дамуы үшін ұлттық 

компаниялар мен шетелдік инвесторлардың 
осы жобаларға белсенді қатысуы аса маңызды. 
Экономикалық және салықтық жағдайлар олардың 
логистика саласына қолдау көрсетуге деген 
қызығушылығын арттырып, бұл өз кезегінде ұлттық 
экономиканың дамуына зор үлес қосады. Қорыта 
айтқанда, Қазақстанда логистикалық хабтарды 
тиімді әрі нәтижелі түрде құру үшін инфрақұрылымды 
жетілдіру, салықтық жүктемені жеңілдету және инве-
сторлар үшін қолайлы жағдайлар жасау қажеттілігі 
туындайды. Мұндай шаралар еліміздің экономи-
касын нығайтып қана қоймай, оның халықаралық 
нарықта бәсекеге қабілеттілігін арттырады.

Алтынбек БЕЙБИТҰЛЫ,
1 курс магистранті, 

ББ 7М11301 - Логистика (сапа бойынша), 
ЭБЖМ «Жеткізу тізбегінде логистикалық 

қызметтерді басқару» пәні аясында;
Асель УСКЕЛЕНОВА,

экономикалық ғылыми докторы, 
Әл-Фараби атындағы Қазақ 

ұлттық университеті.
Лицензия № KZ37LAA00019420 от 23.12.2020 ж.

ИП «Баво» проводит общественные слушания 
посредством публичных обсуждений по проекту 
«Мобильный комплекс асфальтобетонного завода 
контейнерного и блочного исполнения в с. Бель-
булак Талгарского района Алматинской области,  
уч. кв. 079, уч. 2997 (РКА2202000197806076)».    

Проектная документация будет доступна на 
Едином экологическом портале (https://ecoportal.
kz/)  с 25 февраля в течение 5 рабочих дней. 

Замечания и предложения принимаются в те-
чение 5 рабочих дней.

ВНИМАНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!ВНИМАНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!

306 грантов306 грантов
SDU Unіversіty ежегодно проводит олимпиаду для абитуриентов на респу-

бликанском уровне. На этот раз по ее результатам будет выделено 306 гран-
тов и скидок.

Танзиля Мухтарова, Карасайский район

Как пояснили в SDU University, олимпиада SPT 
помогает выпускникам школ и колледжей выбрать 
свою будущую профессию и дает им возможность 
получить грант. Регистрация для участия продлит-
ся до 20 февраля текущего года.  

Олимпиада состоит из двух туров. Участникам 
первого тура необходимо будет ответить на 50 ло-
гических вопросов в онлайн-формате. Победите-
лей определят 22 февраля. Их фамилии опублику-
ют на специальном портале. 

Уже 9 марта текущего года абитуриентам, 

прошедшим во второй тур, предстоит сдача те-
стов в офлайн-формате. Это необходимо будет 
сделать в центрах тестирования, размещенных 
практически в каждом регионе Казахстана – в 17 
городах. 

Олимпиада проводится на казахском либо на 
русском языке на основе учебной программы 11 
класса. По ее итогам 306 абитуриентов с наилуч-
шими результатами получат гранты и скидки на 
четыре года обучения и будут награждены соот-
ветствующими сертификатами SDU University.
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